

SUSCRICION

En la capital. 4.50 pias. trimestre
Fuera de la capital. 5 id. id.
Un año en oro. 48 id. semestre
Un año en oro. 24 id. trimestre

LA LUCHA

ANUNCIOS
En la primera pag. 1 pla. linea. En la segunda, 75 cents. En la tercera, 60 cents. En la cuarta, 25 cents. y a los suscritores 12.

AÑO XXVIII

Se publica todos los dias excepto los siguientes o festivos

Gerona miercoles 21 de diciembre de 1898

NUMEROS SUELTOS 25 cents.

N. 6.644

¿SE QUIERE O NO SE QUIERE LA REGENERACION DE LA PATRIA?

En la imposibilidad material de substituir por hombres nuevos la actual generacion, se hace indispensable, si queremos perseguir con verdadera sinceridad los nobles fines de la regeneracion, dejar incontingente el empleo de paliativos, y aplicar desde luego al enfermo, que es el estado notoriamente precario de nuestra querida Patria, los remedios mas activos y heroicos de la farmacopea politica-social, hasta llegar a la aplicacion del cauterio, si asi lo demandara la salud de la Patria, para cicatrizar las dagas que tan magno y aniquilante han puesto nuestros pueblos desahucios el pobre leon espanol, cuyo valor indomable en otros tiempos mereciese universalmente el noble dictado de invencible.

Pobre leon! Trieste, escaldado y sin melancolicas yagas casi inerte a merced del poder brutal de los norteamericanos, secundado por el egoismo britanico, y abandonado por sus hermanos de raza, sin que del seno de la culta Europa haya surgido, no ya un amigo, ni siquiera el eco humanitario que resaca el despojo, de las ruinas y de la ruina, llevando a cabo por los que quedamos, con todas las circunstancias y agravantes de la sacratismos y respetuosos moldes del derecho internacional.

¿Se quiere o no se quiere la regeneracion de la Patria? ¿Si? Pues dejemos de ser lo que somos, y seamos lo que hemos sido.

Empecemos por desterrar ese caciquismo salvaje y brutal que por espacio de tanto tiempo viene erigiendose en sistema de gobierno, y cuyas naturales y logicas consecuencias han sido, son y seran (si no se pone inmediato remedio) el signo inflexible de atropello personal contra el ciudadano pacifico y honrado, y el despilafre y desahuste de los vados impudemente en los organismos delicados de la administracion municipal y provincial, factores primordiales, y que constituyen ambos a dos la causa mas principal de los males de la Patria que todos deploramos.

El cuadro tristisimo de nuestras desdichas nacionales es una sombra palida ante esa anarquia mansa dirigida por nulidades de levita, que si con ardiente fe y noble valentia no se le ataja en su accion devastadora, va a acabar, a paso de gigante, con los ultimos restos de cuanto hay de mas santo y mas noble en la humanidad.

«De aquellos polvos nacen estos lodos», dice el proverbio; y por lo mismo hay que barrer con mano firme y decision constante ese cieno asqueroso e inmundante, cuanto pernicioso influjo refleja palmariamente la decadencia de un pueblo en su periodo mas aligido de abyeccion.

Urge, pues, hacer ravivar la fe perdida con la esperanza de un gobierno de estas dadas eminentes, que no deban al favor, y si solo a sus propios meritos su sillón ministerial.

Es preciso que los personajes provinciales y locales de mas prestigio por su saber y reconocidas virtudes secunden imparcial y desinteresadamente, sin mas objetivo que la idea regeneradora de la Patria, la accion saludable de ese ministerio, renunciando en absoluto a las poco caritativas represalias, y atendiendo solo y exclusivamente a la voz de la razon, del dere-

cho y de la justicia, sin distincion de banderías ni matices politicos.

Como prueba inmediata, para que se vea que vamos directamente y sin distingos ni vacilaciones a la seleccion de la inteligencia y de la moralidad, reconocida por propios y extraños su accion poderosa, hay que abrir una informacion administrativa, no parcial como se ha hecho hasta aqui con el ruin objeto de satisfacer venganzas personales, sino como medida de caracter general, para que, depurados los hechos en el crisol de la mas estricta imparcialidad y recta justicia, se exijan a los delinquentes las responsabilidades debidas, y a las corporaciones y empleados que hayan vivido una existencia legal se les sostenga y respete en sus cargos.

Para acabar de una vez para siempre con ese deseo immoderado al empleo y a la concejala, que la mayor parte de las veces es el caballo de batalla en las luchas intestinas de los pueblos, no hay mas que exigir por las autoridades superiores el cumplimiento puntual y estricto de los deberes en sus cargos respectivos, haciendo efectivas las responsabilidades anexas a los mismos, y sin que les valga la influencia del diputado ni la sombra del cacique. Este es el principio, o mejor dicho, el unico principio que puede y debe llevarnos a fin laudable de la regeneracion. Sin este prelado seran infructuosos cuantos factos politicos se hayan a la gobernacion del Estado. Si no se atiendieran nuestras patrioticas observaciones, palmario reflejo del pensamiento unanime de la opinion sensata, probada ya de una manera tan evidente y tan fidedigna, que nuestro precario estado de potencia decadencia no tiene remedio posible, y por lo mismo, dirigiendonos a esa sociedad acéfala e inconsciente, solo nos cabria excusarnos: ¡pobre España!

J. B. y C.

Palau Sabardera y diciembre de 1898.

El sol y la vida

Las mujeres tienen a veces una curiosa propiedad para la adivinacion de las cosas.

Observaba ayer noche la espléndida estrella doble Gamma, de Andrómeda, que jugueteaba entre sus hermanas brillantes. La noche era tranquila y serena, el cielo era de una gran limpidez y yo pensaba en la distancia que nos separa de este lejano sistema solar, procuraba formarme una idea de los centenares de millones de años que emplearía un tren expreso para transportarnos hasta allí, cuando una persona que no habia puesto nunca el ojo en el telescopio, expresó el deseo de contemplar aquel doble sol perdido en el espacio infinito.

—¿Como vive! exclamó.

Esta exclamación súbita hirió mi espíritu con una revelación rápida. La muerte aparente del espacio desapareció a mis ojos. La noche estrellada no era ya un desierto, no era ya una tumba. Las estrellas aparecían como puntos inmóviles y brillantes. Nosotros no pensamos que cada una es un sol, un verdadero sol análogo al que nos prodiga sus beneficios; pero desde el momento en que lo recordamos, se transforman a nuestra vista. Cada uno de estos puntos es millones de veces mayor que la tierra e ilumina el espacio a su alrededor. Nosotros sabemos muy bien que el sol es el manantial inextinguible que alienta el río siempre corriente de la vida terrestre, y, ya que las estrellas son soles, saludamos en ellas focos de luz, de calor, de electricidad, de magnetismo y de radiaciones análogas a los rayos de aquel que sostiene la vida terrestre. Pero la exclamación súbita que oí, me pareció resumir toda la ciencia por medio de una intuición adivinatoria e instintiva, y me obligó, por así

decirlo, a dar mayor precisión a lo que sentíamos y presentimos respecto al papel desempeñado por el astro diurno en el sostenimiento de la vida de nuestro planeta.

No puede negarse que sea el sol—únicamente el sol—quien mantiene la vida. Si este foco se extinguiera, la vida se extinguiría con él. En vano puede suponerse que sería posible prolongarla durante algún tiempo, calentando nuestras casas con la hulla, iluminándolas con la electricidad, habiendo hielo fundido, comiendo los peces y animales helados, cultivando legumbres en invernaderos, etc.; esto no sería más que la miserable prolongación de una existencia irremediablemente condenada, y el globo terrestre no tardaría en rodar en un espacio negro como el interior de una tumba, y en el cual la misma luna no proyectaría sus argentados rayos.

Si, el sostenimiento de la vida es debido al sol. Apreciemos su mecanismo por medio de algunos ejemplos tomados al azar en la naturaleza y en los diversos puntos de la vida humana.

Al azar digo, pues poco importa que miremos a derecha ó a izquierda. Estamos en la mesa, por ejemplo. Ved el pan. ¿Qué es el pan? Harina de trigo. ¿Qué es el trigo? Una planta que ha madurado al sol. Sin sol no hay trigo. No solo es preciso que el sol haya acumulado sobre la espiga 2.440 grados de calor para que la madurez sea completa, sino que la misma espiga no se formaría sin el sol. En efecto, toda la planta se compone de células vegetales.

La célula contiene tres elementos fundamentales: una sustancia orgánica azoada dotada de movimiento y de vida, el protoplasma; un núcleo de constitución análoga, y un líquido, el jugo celular, que contiene en disolución las sales y los diversos elementos de que vive el protoplasma. En el protoplasma nacen pequeños cuerpos ovoides, los leucitos, que se coloran ulteriormente de color verde. El pigmento que colorea los leucitos, la clorofila, encierra 73 por 100 de carbono, 10 por 100 de hidrógeno, 10 por 100 de oxígeno, 5 por 100 de nitrógeno y 2 por 100 de elementos minerales. Recuerda estas nociones porque la función esencial de los granos de clorofila es presidir la asimilación del carbono por el vegetal.

Además, el sol es el que fabrica la clorofila. El rayo solar es el agente que obra sobre el ácido carbónico de la atmósfera, pone el oxígeno en libertad y fija el carbono en el tejido vegetal. Sin sol no hay plantas verdes, ni hojas, ni flores, ni frutos. En nuestros climas, una hectárea de prado, trebel, fija en una temporada, bajo la acción de los rayos solares, 3.700 kilos de carbono, y una hectárea de bosque 1.800 kilos; si quemamos la madera de este bosque, ponemos en libertad el calor solar almacenado. El calor animal tiene el mismo origen. La alfalfa, ó hierba de la pradera, es comida por el buey, la vaca ó el caballo, y la leche que comen el bifech, que tomemos un vaso de leche, una chuleta ó una aia de pollo ó de faisán, absorbemos el alimento primitivo suministrado por el trabajo del sol y modificado.

Acabo de hablar de la alimentación sólida, de pan, y de carne; pero lo mismo sucede con las demás cosas. Si bebemos un vaso de borjoña ó de champaña, son también los rayos del sol almacenados en los granos de la uva. Si tomamos en París el espresso de Marsella para trasladarnos a las encantadoras orillas del Mediterráneo, es el sol que nos conduce, pues él es quien ha formado, hace muchos millones de años, la hulla echada hoy en las hornillas de la locomotora. Tomad el vapor para ir a Argel y es también el sol el que hace girar la hélice.

La exclamación de mi vecina, admirando en telescopio la radiante estrella Gam-

ma, de Andrómeda, compuesta de un sol amarillo de oro y de un sol verde esmeralda, lanzando a su alrededor rayos tan vivos, tan «vivos», evoco en mi mente toda la vida terrestre movida por la energía solar. Pensé también que, siendo cada estrella un sol, una vida inmensa, prodigiosa, infinita, es eternamente proyectada en la inmensidad de los cielos por los rayos de estos innumerables astros que brillan sin duda para algo y que lanzan la vida, el movimiento, la fecundidad, la actividad y la armonía en esferas desconocidas de la ciencia humana. Otra vida, otros pensamientos, otros mundos, otros seres. Y animándose el espectáculo del cielo ante mis ojos, me pareció, al contemplar las estrellas, que tenía ante mí las páginas aun no leídas de un inmenso y maravilloso poema.

Camilo Flammarion.

DE TODAS PARTES

Los habitantes de Londres se lamentan desde hace mucho tiempo del ruido ensordecedor, intolerable, que se produce en determinadas horas en numerosas calles de aquella gran ciudad.

Los habitantes de París podrían también alegar fundadas razones para formular una protesta en tal sentido; pero son pacientes y, aunque se lamentan, saben resignarse.

Los londinenses son más activos: han levantado la voz, se han unido, han producido un movimiento y han recibido ya la primera satisfacción.

Dos nuevas leyes se han puesto en vigor, con las cuales es posible que se logre disminuir el ruido en las calles de Londres. Desde luego dichas leyes son contrarias a los órganos movidos por el vapor, a las tiendas destinadas a ejercitarse en el tiro de armas de fuego y a varias diversiones ambulantes, que fácilmente se comprenderá cuáles pueden ser. Prohiben asimismo que circulen por las calles de Londres los animales que rugen, que mugen, que balan ó que graznan; en suma, todos los animales, sea cualquiera su especie, que puedan con sus gritos ofender los oídos del público.

No se explica muy bien como se puede impedir, por ejemplo, que un asno rebuzne ó que grazone un cuervo, ni con qué derecho se prohíbe a un londinense cualquiera poseer un papagayo, que es, sin embargo, uno de los animales domésticos más temibles que se conocen.

Por otra parte, las nuevas leyes no hablan de las bandas del ejército de Salvación, ni de los organillos movidos a mano. Sobre todo, en ellas se omite a los que vociferan los periódicos, que son seguramente mucho más incómodos que un becerro, un buey ó una cabra.

Esas leyes no son perfectas, ni mucho menos; pero indican un ligero progreso y constituyen el primer paso dado en pro de la tranquilidad en las calles. Conviene, pues, acogerlas con benevolencia, y desear que el ejemplo de Londres sea pronto seguido en otras grandes capitales.

Desde Madrid

No se puede negar que la situación política tiene mucho de desagradable, ni poner en duda que, mirando al porvenir, no se ve nada claro.

Dicen unos que el partido liberal debe salir del poder inmediatamente; y otros aseguran que lo que se debe hacer es una modificación en el Ministerio para que el fuero civil no quede gobernado por el partido radical.

Nosotros no afirmamos una cosa ni otra. Sea ó no culpable de ello, es el caso que sobre el fusionismo ha de venir a recaer cuanto se derive de la guerra. Por consiguiente, parecemos que no se halla en las mejores condiciones para seguir ocupando el poder con la necesaria autoridad.

Además, si no ha llegado (creemos que sí) el momento en que sea preciso un gobierno vigoroso y enérgico para encauzar al país, que está cada día más desbordado, llegará muy pronto, y el partido liberal se nos figura que no ha tenido ni tiene ni quizá tenga la energía que hace falta para reprimir cuanto merezca represión. El partido liberal no puede servir en España, para colocarse enfrente de la opinión pública, diciéndola: «Aquí se hace esto (sea lo que fuere), porque así conviene hacerlo, y el que no lo haga sufrirá las consecuencias.» El partido fusionista no ha venido nunca a dirigir, sino, realmente, a

ser dirigido por el pueblo, y ahora no estamos en el caso de dirigir al Gobierno, sino en el de que el gobierno nos dirija y nos dirija bien. El partido liberal está para sembrar, pero ha de hacerlo después de prepararse la tierra y ésta no está preparada ni mucho menos. Así, pues, vistas de este modo las cosas, parece que tienen razón los que afirman que el fusionismo debe salir del poder inmediatamente.

Pero, si tal hace, ¿quién le sustituye? El señor Silvela pudiera ser una solución, ¿no podría también ser una disolución?

El señor Silvela fué tiempo atrás una esperanza, hoy ya no lo es; tenía un prestigio que ya no tiene; contaba con apoyos de que no dispone ahora, y entregarle el poder es, en nuestro sentir, acción muy arriesgada en la que hay algunas probabilidades de ganar contra muchas de perder.

Sin duda por esto hay tanto empeño en que se forme el partido cuyo jefe habría de ser el general Polavieja. Sin embargo, tampoco éste ofrece las mejores garantías de superioridad, porque si bien es cierto que el ex-capitán general de Filipinas es un militar prestigioso, también lo es que hay algún otro que cuenta con tanta y acaso con mayor simpatía en el Ejército y que conscientemente ha dicho: «Como general, Polavieja es tanto como yo; como político, soy yo más político que Polavieja».

Hacer que la balanza esté en el fiel, no resuelve nada; procurar que se incline del lado de uno ó del otro general, puede ser causa de rivalidades.

¿Se fundarán en esto las habladurías de estos días últimos que indicaban la posibilidad de una reunión de elementos tales que diesen al fusionismo un aspecto nuevo, ahora y una fuerza suficiente para continuar gobernando, siquiera hasta que las cosas caigan definitivamente en la política del lado que hayan de caer?

Tampoco podemos contestar á esta pregunta de un modo categórico. Nuestra humilde situación no nos permite elevarnos á las esferas donde tales cosas se resuelven, y de aquéllas no han de descender para informarnos de lo que en ellas se hace en la actualidad. Por lo tanto, nos corresponde ver, oír y callar como á la mayoría de los españoles, para no incurrir en errores lamentables porque siempre se pagan caros.

Veamos, oigamos y callemos, pues, que ya llegará el tiempo en que se pueda hablar.

Carmón.

18 diciembre 1898.

Una anécdota.

El actor inglés David Garrick, que murió en Londres en 1779, poseía maravillosas aptitudes de imitación. Le bastaba ver durante algunos momentos á un individuo y oírle hablar, para copiar inmediatamente su gesto, ademanes, voz, etcétera, con tal propiedad, que era un asombro.

Cuéntase de él que habiendo ido á la Corte de Versalles (1773) el duque de Aumont le colocó en una galería por donde iba á pasar Luis XV para ir á misa. Aquella noche los admiradores del famoso actor le obsequiaron con un banquete, y para distraer á sus amigos, terminada la opípara cena, salió del salón Garrick y volvió á los pocos minutos... trayendo otra cara y otro traje. Todos al verle gritaron: «¡El rey! ¡Es el rey!»

En otra ocasión, habiendo muerto el novelista inglés Fielding sin haber dejado retrato alguno suyo, Garrick tomó su aspecto, caracterizándole con tal exactitud, que el pintor Hogarth pudo tomar en aquel ficticio modelo de las facciones, haciendo el único retrato que hoy se conserva del autor de Tom Jones.

Mérese especialmente ser conocida la siguiente anécdota:

Cierta noche pasaba Garrick por una calle de Londres, cuando se encontró á un muchacho como de veinte años á quien conocía por haberle visto algunas veces con su padre en un establecimiento de bebidas.

El joven lloraba con el mayor desconsuelo, y enternecido Garrick le preguntó por la causa de su pena.

—¡Ay, señor!—le contestó.—Ayer enteraron á mi pobre padre y me halló solo en el mundo... Pero no acaba ahí mi desgracia.

—Pues ¿qué más te sucede?

—Me sucede que Fleetfrey, el posadero, ha robado á mi padre toda su hacienda.

—Cuenta, cuenta cómo ha sido eso.

—Hace ocho días mi padre vendió la casita donde vivíamos, y luego se marchó á Holyead, donde también vendió dos caballos, una mula y un carro entoldado muy bueno. De regreso á Londres fué á parar á la posada de Fleetfrey, donde me había citado; pero allí se puso de repente tan enfermo, que falleció á las dos horas... ¡Cuando acudí, era ya cadáver! Al preguntar yo á Fleetfrey por el dinero que indudablemente llevaría mi padre en su bolsa de cuero, el miserable me lo negó... ¡Por mi salvación, señor David, que lo tiene él! Pero como no hay testigos... he perdido toda esperanza de recuperarlo.

Garrick se quedó pensativo breves momentos.

—¡Era toda nuestra fortuna!—continuó el pobre mozo llorando á lágrima viva.—Con ella contaba mi padre para trasladarnos á Irlanda y emprender allí un negocio.

—¿Conservas el traje que llevaba tu padre cuando murió?—preguntó Garrick.

—Sí señor.

—Bien; pues vamos á tu alojamiento y hazme entrega de todas esas prendas.

Aquella misma noche, al punto de las doce, sonaron fuertes porrazos en la posada de Fleetfrey.

Los ladrones tienen rara vez la conciencia tranquila y Fleetfrey, desde que comió el único despojo, se imaginaba tener siempre delante el cadáver del robado que venía á exigirle la devolución del dinero.

¡Calcúlense cual sería su terror cuando, al abrir la puerta, creyó reconocer inmediatamente las mismas facciones, el cuerpo mismo de aquel espectro cuyos contornos veía á todas horas en su imaginación...!

—Buenas noches, querido Fleetfrey,—exclamó Garrick, imitando perfectamente la voz y las maneras del difunto.—Ya me tiene usted de vuelta. ¿Qué tá por aquí?

—Bien...—contestó con voz angustiosa el posadero, que se figuraba ser presa de una horrible peradilla.

—¡Me alegro! Vaya; pues esta noche no me quedo á dormir. Tengo que ponerme en camino inmediatamente para Holyea, donde me embarcaré para Irlanda... Con qué... ¡venga la bolsa de cuero con la cantidad que le dejé en depósito!

—Sí... sí... señor,—farfolló el tinnante, que apenas podía sostenerse sobre sus piernas.

—¡Vamos, de prisa!

Fleetfrey hizo un esfuerzo, y tambaleándose como si estuviese ebrio, subió á su cuarto volviendo al poco rato con la bolsa, que entregó á Garrick.

—¿Está completo?

—No falta... un solo... penique.

—Bueno. ¡Adios!—exclamó Garrick.

Pero antes de al-jarse, y satisfecho de lo bien que le había salido la traza, para atemorizar á aquel bribon cambió de sistema, diciéndole con voz cavernosa:

—Miserable Fleetfrey, reza por mi alma un Padre nuestro!... ¿Ves este dinero? Pues la mitad de él está destinado á decir misas por mi eterna salvación.

Fleetfrey cayó de rodillas.

El pobre mozo no daba crédito á sus ojos, cuando Garrick puso en sus manos la bolsa con el dinero.

Conflicto con los Estados-Unidos

NOTICIAS DEL 19

Discurso antianexionista

Comunican de París, que el Herald en su edición europea, asegura que el ex-presidente de los Estados-Unidos mister Cleveland, ha pronunciado un discurso mostrándose contrario á la política anexionista, según viene combatiéndola desde la anexión de las islas Haway.

Lo que se dice

En los círculos políticos es objeto de toda clase de comentarios, el hecho de no haber conferenciado todavía los señores Monteros Rios y Sagasta.

Dícese, sin embargo, que en nombre de

esto ha ido al domicilio del primero un alto funcionario del Estado.

También se han comentado mucho las combinaciones que, para solución de la crisis, dan algunos políticos, pues hay quien cree que es harto peligrosa la misión de los señores Sagasta, Romero Robledo y Weyler, y otros por el contrario, creen que esa será la salvación del país.

Otros opinan que de salir del Gobierno el partido liberal, se formaría un ministerio Martínez Campos-Silvela.

Un motín

Dicen de la Habana, que las reyertas entre oficiales del ejército y cubanos son casi diarias, sirviendo de pretexto para ellas el más insignificante motivo.

Siempre son los cubanos los que provocan la cuestión. La última ha sido motivada por querer un grupo de cubanos arrancar el rótulo de una calle que lleva el nombre del general Weyler.

Algunos oficiales se apercibieron de ello y se opusieron, saliendo en seguida las armas á relucir, y habiendo varios heridos de una y otra parte.

Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

ALMUERZO

Huevos á la Vatel.—Lubina al limón.—Jamón en salsa picante.—Postres.

COMIDA

Sopa de fideos.—Anguila á la rusa.—Menudillo de gallina al «gratin».—Patatas rellenas de jamón.—Postres.

Lubina al limón.—A fuego lento se brasea la lubina, echándola cada dos minutos jugo de limón hasta que esté cocido el pescado. Después se espolvorea con pan rallado y tostado, y se tapa retirándola del fuego.

Menudillos de gallina al «gratin».—Encebollados y salteados en manteca los menudillos, se colocan en una tartera, espolvoreando la superficie con pan rallado. Se tapa la vasija y se le pone fuego encima durante quince minutos.

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

Hoy, festividad de Santo Tomás apóstol, celebra su fiesta onomástica el virtuoso é ilustre prelado de esta Diócesis, doctor don Tomás Sevilla y Ganar.

LA LUCHA, al enviar al sabio mitrado su felicitación, hace votos para que el Cielo conserve por muchos años la vida de nuestro venerable obispo.

En el hospital de locos de Burdeos, se ha desarrollado un terrible drama.

Una pobre alienada que no podía retener sus quejidos de dolor por la enfermedad que sufría, ha sido estrangulada por una de sus vecinas de cama, que cortó las cintas del delantal, las arrojó en el cuello de la infeliz, y apretó hasta estrangular á la víctima.

La loca ha declarado que mató á dicha mujer pura y simplemente porque no la dejaba dormir con sus quejidos.

La víctima tenía 42 años, y la autora del inconsciente crimen 26.

—Se ha acordado nombrar á don Eduardo Cortada maestro interino de La Bajol.

—Es de presumir, á juzgar por el buen tiempo que reina, que hoy se verá concurrida como pocas veces la feria de Santo Tomás, por lo que estarán de enhorabuena los vendedores de pellería y los turroneiros.

—Por la Alcaldía de Figueras se ha recibido ya, habiendo sido comunicada al interesado, la sentencia del Tribunal Contencioso Administrativo declarando á don José M. Bofill, catedrático del Instituto, con capacidad legal para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de dicha ciudad.

—Agradecemos al subdirector en esta ciudad de la compañía francesa de seguros contra incendios «L' Union», el envío del calendario anunciador de la mencionada

da compañía correspondiente al próximo año de 1899.

—Por pastoreo abusivo, ha sido denunciado un vecino de esta ciudad.

—Ha sido remitido por el Gobierno civil á la Delegación de Hacienda, el expediente de arbitrios extraordinarios del pueblo de Ciurana.

—Ayer se verificó en la Audiencia provincial el sorteo de los señores que han de componer el Jurado en las causas que han de verse en el próximo cuatrimestre.

—Ha sido destinado al Regimiento de Asia, de guarnición en Figueras, el médico provisional don Manuel Bragori.

—Ha obtenido el grado de licenciado en Derecho en la Universidad de Barcelona, el que lo es en Filosofía y Letras don Francisco de B. Granés, de Palafrugell.

—Al médico provisional del Regimiento de Guipúzcoa don Juan Casadevall y Rosés, le ha sido concedida la cruz de 1.ª clase del mérito militar con distintivo blanco.

Nuestra enhorabuena: En el pueblo de Vilosa ha sido detenido el joven Luis Vidal, de 17 años de edad, natural de San Martín Vell, autor de un robo verificado en Palamós; al que se le ocuparon una pistola, una cartera, una licencia ilimitada, un pase de la Zona de Gerona y dos acciones de 250 pesetas de la Lotería de Navidad, que robó á Florencio Vila, con quien vivía en una misma casa en calçada de papilos.

—Como presunto autor ó cómplice del robo verificado en la estación del ferrocarril de San Felip de Guixols, ha sido detenido Juan Serra Martí (s). Cardona, natural de Vilanaco um.

—Dice un colega local, que el Juzgado de Santa Coloma de Farnés se ha instruyendo causa criminal sobre muerte del niño Felio Borrell Codina, ea Arbucias, producida por afixa á causa de sumersión en el agua.

—Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona, se ha expedido el nombramiento de don Juan Serra, para la escuela de niños del distrito escolar de Fonteta, Vulpelach y Castell de Ampurçá.

—Ha llegado á Madrid el ex-gobernador general de Cuba, general Banco.

—Dicen de París, que se anuncia para brev plazo el casamiento de mademoiselle Luisa Faure, hija del presidente de la República.

—En Puigcerdá ha fallecido la señorita Noelia, de quince años de edad, hija de Mr. Juan Masrés, ilustrado profesor de la escuela francesa de dicha villa, al que damos el pésame.

—Doña Maria de los Angeles Heras, ha sido nombrada maestra interina de la escuela de Torroella de Montgrí.

—El ilustrado ingeniero de montes don Primitivo Artigas, ha sido distinguido nombrándole presidente de la «Sociedad Española de Historia Natural».

—Ha quedado organizada en esta ciudad la Comisión provincial de la Cruz Roja, habiéndose el día para formar á los señores siguientes:

Presidente: Sr. marqués de Camps; vicepresidente 1.º, D. Juan Homs. Idem 2.º, D. Sebastian Fornés; Idem 3.º, D. Antonio Baxa.

Secretario, D. Martin Adroher.

Tesorero, D. Fernando Coll.

Contador, D. J. aquin Franquasa.

Director de almacén, D. Francisco Paréras.

Inspector, D. Eduardo Fabrè.

En dicha Junta no figuran vocales.

Nombróse en la propia sesión jefe de camilleros á don Amado Camós.

La provincia de Gerona, que siempre ha respondido al llamamiento de la caridad, no debe olvidar que se la presenta nueva ocasión para demostrar sus humanitarios sentimientos cooperando al mayor éxito de la importantísima asociación de la Cruz Roja.

—La Guardia civil del puesto de Tortellá ha recogido una escopeta al vecino de dicha villa José Arbós.

—Por el Ministerio de Ultramar ha sido aprobada la cuenta, importante 6.713'39 pesetas, de las cantidades anticipadas durante el pasado mes de noviembre por la

Junta de cárceles de Figueras, para el sostenimiento de los penales detenidos en el castillo de San Fernando.

—Mañana se estrenará en el Teatro Principal de esta ciudad la preciosa zarzuela «El Santo de la Isidra», obra que ha obtenido grandes aplausos en cuantos coliseos se ha representado.

La empresa, no reparando en gastos, procurará presentar dicha obra con toda la propiedad que permita nuestro coliseo.

—En el pueblo de Gualta ha ocurrido una terrible desgracia.

El electricista Juan Cucaralla Rollan, de 29 años de edad, casado, tuvo la desgracia el sábado último de ser enganchado por las ruedas de la máquina eléctrica quedando horriblemente destrozado.

D. E. P. —Con la mayor frescura del mundo, ayer al mediodía estaba sacudiendo una servienta las alfombras en un balcón de la plaza de la Constitución.

¡Pobres ordenanzas municipales! —Telografían de Bruselas, participando que la policía de aquella capital está sobre la pista del misterioso personaje cuyos crímenes tanto se asemejan a los cometidos por el famoso Jack.

El nuevo destripador, es un individuo belga llamado Jaime, que vivió algún tiempo en Eltesbeck y cuyas señas coinciden con las dadas por sus tres víctimas.

—Ha regresado de Cuba, en donde ha prestado muy buenos servicios durante toda la campaña, nuestro paisano el sargento del batallón de San Quintín don Benito Quintela, hermano político de nuestro compañero señor Jaumeandreu.

Sea bienvenido. —Con seguridad nada se sabe respecto al día en que serán trasladados los penales del Castillo de San Fernando de Figueras a Barcelona.

—Desde ayer ha quedado abierto en esta Delegación de Hacienda el pago a las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura.

—Se ha suspendido el juicio oral de la causa que, procedente del Juzgado de Puigcerdá sobre estafa, debía celebrarse el día 23 del actual.

—Concurridísimos fueron los funerales celebrados ayer en la iglesia del Mer-

cadal, aplica los por el alma del que fué estimado amigo nuestro don Enrique Martínez Dalmau.

—A don Martín Serra y doña Joaquina Serra, padres del soldado José, fallecido en Cuba, se les ha concedido la pensión anual de 182,50 pesetas.

—Don José Pueyo, oficial segundo de la Intervención de Hacienda de esta provincia, ha sido nombrado abogado del Estado sustituto de esta Delegación.

—Ha terminado en la iglesia del Carmen, la solemne novena que la Archicofradía de las Hijas de María dedica anualmente a la Purísima Concepción, durante la cual el coro de señoritas interpretó con sumo gusto y afinación algunas composiciones, bajo la acertada dirección del maestro Frigola.

Respecto a los sermones, podemos consignar, con la seguridad de no ser desmentidos, que Fray Luis de Valdilecha, es una de las eminencias en la oratoria, que desde muchos años no se había oído en esta ciudad.

—Las antigüedades que han de servir para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente, asignados al arma de la fanteria desde 1.º del actual, a los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz, y el art. 6.º de la Real Orden de 10 de julio de 1895 (D. O. número 151) son las siguientes: 6 de diciembre de 1886, para los tenientes coroneles; 23 de agosto de 1887, para los comandantes; 23 de noviembre de 1888, para los capitanes; 30 de abril de 1889, para los primeros tenientes, y 20 de febrero de 1896, para los segundos tenientes.

—Leemos en La Frontera de Camprodon:

«Al atravesar la montaña de Py (Francia) el vecino de esta villa Rafael Puigma, tuvo la desgracia de caer al fondo de un barranco donde Mr. Le Maire, de la población de Py, se vio obligado a mandar varios hombres a recogerlo y trasladarlo en gravísimo estado al pueblo. Felicitamos a Mr. Le Maire por los auxilios prestados a nuestro vecino.

También felicitamos a nuestro Cabildo municipal por el acuerdo, consignando 100 pesetas para socorrer a dicho sujeto.

¿POR QUÉ? ¿Por qué las Píldoras y el Jarabe Blancard son los medicamentos de reputación más antigua y los preferidos de médicos y enfermos? Porque su base de yoduro de hierro inalterable hace prodigios cuando hay que reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo. Porque son los únicos específicos contra la clorosis, la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores fríos, etc., etc. Por eso las Píldoras Blancard, y el Jarabe Blancard han alcanzado una reputación bien sentada en la terapéutica moderna. Para evitar falsificaciones perjudiciales recomendamos a las familias y a los médicos exijan siempre el nombre Blancard, las señas 40, rue de Bondaparte, PARIS, y el sello de garantía de la «Unión de Fabricantes».

PUBLICACIONES

Un libro popular.

¡Cuántas veces hemos oído decir que estábamos en el país más atrasado de Europa; el único donde no se hacía nada para la instrucción del pueblo, que no encontraba medios, una vez salido de la escuela, de aprender lo mucho que le faltaba para saber siquiera no olvidar lo poco que había aprendido! La verdad que los libros, por desgracia, son caros, por la misma razón que se lee poco y que pocos son los que tienen medios de adquirir una biblioteca.

Al publicar el Almanaque Bailly-Bailliere, los editores han resuelto con el mayor éxito este difícil problema. ¿Quién no tiene los seis reales que cuesta este libro popular! Haber puesto al alcance de todos un libro que contiene en tamaño reducido el texto de varios tomos, bajo una forma amena, es una obra útil y digna de los mayores elogios.

El Almanaque Bailly-Bailliere para 1899, en sus 500 páginas, nos da una cantidad de conocimientos enorme, viniendo a facilitar las explicaciones más de 1.200 figuras; se encuentra de todo en este extraordinario libro, cuyo éxito va cada año aumentando y se hace cada vez más interesante: Historia, Geografía, Astronomía, Economía doméstica, Bellas Artes, Sports, Agricultura, Ciencias vulgarizadas, reune todas estas materias.

¿Se quiere saber qué interés pagará la Caja de Ahorros por una cantidad dada al cabo de un tiempo determinado? En el Almanaque se encontrará.

¿Interesa saber cómo se fabrican las monedas de plata? Léase el artículo «Cómo nace un duro».

¿Sucede una desgracia de la cual es uno testigo, quemadura, herida, contusión ó sim-

plemente hemorragia? El Almanaque le facilitará los medios de hacer la primera cura antes de la llegada del médico.

¿Se quiere saber la significación de unas de esas locuciones latinas de uso tan frecuente en los periódicos? Véase el Almanaque, que da su significación y en qué caso se emplean.

¿Es uno aficionado a la Historia? El Almanaque contiene este año un cuadro sinóptico de la Historia de España, desde su origen hasta nuestros días, y una colección de todos los reyes y Jefes de Estado de España, con 162 retratos copiados de documentos históricos, estatuas, cuadros y códices.

El Almanaque le dirá lo que son las auro-ras boreales y su naturaleza; cuales son los viajeros que más se han aproximado al Polo Norte; en él encontrará las reproducciones de los cuadros de más fama de las distintas escuelas, con los retratos de sus autores; le dará mejor manera de hacer la manteca, de dedicarse a la cria de conejos ó de educar las palomas mensajeras; con él en poco tiempo podrá aprender a nadar; además, los capítulos de Derecho, la Gramática castellana, la Guía de Barcelona, los animalitos sucios, histórica de la habitación, etc.

Se me olvidaba decir que cada comprador de Almanaque tiene una participación en la Lotería Nacional de Navidad, pudiendo ganar 65 pesetas, y que puede tomar parte en los concursos abiertos entre todos los lectores, siendo el número de premios mayor de 80, entre los cuales una bicicleta, un reloj, un cinematógrafo, gemelos, calorífero de petróleo, etc.

Después de todo eso no hay que extrañarse del éxito colosal del Almanaque Bailly-Bailliere.

Distracciones

En una posada del pueblo: —¿Este pato es silvestre? —¡Ya lo creo! Como que para cogerlo ha habido que perseguirlo durante una hora en el corral.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY Santos Tomás ap. y Severino ob. CUARENTA HORAS Están en la iglesia de la Congregación CORTE DE MARIA Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de Loreto en el Mercadal.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 Bajos

En aquel momento, el sacerdote acababa de bendecir al doble matrimonio.

Ante Dios y los hombres, Psyché era la esposa de Enrique de Bosque-Delfín, y Aurora le era igualmente del Palote.

La ceremonia estaba terminada. Todos los concurrentes se disponían a dejar la capilla.

Los nuevos esposos, despues de inclinar otra vez más sus cabezas para recibir la última bendición, se levantaron lentamente.

Enrique de Bosque-Delfín tendió su mano a la que ya llevaba su nombre, y con voz conmovida de ternura y felicidad, la dijo balbuceando:

—¡Psyché... esposa mía!

Psyché no respondió, pero su mano estrechó la de su esposo, fijando dulcemente en él sus grandes ojos.

En medio del más religioso silencio, los jóvenes dieron algunos pasos hacia la puerta seguidos de los asistentes.

Marsiana arrojó un rugido sordo.

—¡Vienen por este lado! dijo en voz baja, se acerca... ¡Espectro de mi padre, la predicción se cumplirá!

Y con mano febril asió su cuchillo.

Bosque-Delfín sólo distaba ya algunos pasos del pilar detrás del cual se ocultaba la hechicera. Entonces ésta, arrojando, no ya un gemido sordo, sino un aullido de bestia feroz, se lanzó de un salto sobre el joven, y le clavó el puñal en el pecho.

—¡Asesino de mi hijo! exclamó, muere, y maldito seas!

Un inmenso grito de todos los asistentes respondió a la maldición de la hechicera.

—¡Enrique... Enrique mio! exclamó Psyché enlazando con sus brazos a su joven esposo.

El rey corrió apresuradamente en socorro de Bosque-Delfín.

sosa de Tres-Escudos. La noble bestia parecía tomar parte en la alegría general, caracoleando a la cabeza del cortejo. Hasta Firette, aquel perrillo que tan hostil se mostró con Enrique IV, corría de un lado a otro, ladrando cerca de los músicos y mordiendo, en prueba de amistad, las flacas patas de Tres-Escudos, que coceaba contra estas intempestivas caricias.

El gran Palote, con aire de triunfo, conducía los dos grandes bueyes blancos unidos al carro, adornados también desde los cuernos a la cola con guirnaldas de flores, como las antiguas víctimas de Roma conducidas al sacrificio.

El buen leñador estaba espléndidamente vestido con una ropilla amarilla y calzas con gregüescas del mismo color; una boina igualmente amarilla le caía sobre la frente, y en medio de este océano amarillo, su cara, de un rojo vivo, hacía el efecto de una amapola en medio de un ramillete de botones de oro.

El cortejo se detuvo delante de la gran puerta del castillo, donde, de orden del rey, todo estaba preparado para el débil casamiento.

Enrique IV, aldeano en el fondo de su alma, al ver acercarse la alegre comitiva, avanzó delante de la multitud, olvidando las leyes tiránicas de la etiqueta, y presentó la mano a Psyché, que al propio que Aurora, acababa de poner pié a tierra.

La presencia del rey provocó mil gritos de entusiasmo entre la multitud.

—¡Viva nuestro reyot! gritaban aquellas buenas gentes en su dialecto bearnés. ¡Viva nuestro Henriot!

Y en medio de sus gritos dejaban correr libremente lágrimas de felicidad y de ternura.

El rey también estaba profundamente enternecido; también él era dichoso, y de buen grado hubiera abrazado uno per uno a todos aquellos dignos bearneses que le aclaman ban

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital 4'50 ptas. trimestre.
 Fuera de la Capital 5 » »
 Ultramar, en oro 18 » » semestre
 Id. un año en oro 25 » »
 Extranjero 7'50 » » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado. Redaccion y Administracion calle del Progreso, 4, 3., 1.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal	
Entradas	Salidas
Madrid. 9:30 mañana	2:30 tarde
Barcelona. 9:30 m. 5:45 t.	6:30 mañana y 2:30 tarde
Francia. 7:30 m. 3:20 t.	8:30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. 7:30 m. 3:20 t.	8:30 id. y 5 tarde
Olot y su línea. 5:30	11 id.

Distribucion de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10 15 mañana y 6:15 tarde.
 Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana a 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 a 12 de la mañana.
 Para el apartado, a las 7:45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a las 1:30 tarde y a las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación a la legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixels 5 minutos antes de la salida.
 Para depositar la correspondencia oficial en esta administracion, de 5:30 mañana a 1 tarde y de 1:30 a 5:30 tarde. Entrega de periódicos a las 5 de la mañana, 1:30 y 4:30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana a 1 tarde.

PILDORAS DE RIAZA

DE **Pérez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparacion que se conoce para las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas o Cotidianas*. No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos. *Venticinco años de exito*. Caja con 80 pildoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacia, y en la *Sociedad Farmaceutica Española en Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precios desde cualquier punto que se pidan.

FARMACIA DE PEREZ NEGRO, Ruda, 14, Madrid.

CONFITES GARPA

REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ, RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA

TOS

NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA - 2 P. FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Zuev y del Cairo.

APRENDIZ

Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

con todas sus fuerzas, y sobre todo a todas aquellas lindas bernesas que tanto amor le demostraban. Deseo muy legitimo, pero de dificil realizacion, y al que tuvo que renunciar, con no poco disgusto suyo.

Tomó de la mano a su hija, e hizo seña a los demás para que le siguieran, y en esta forma se encaminaron lentamente a la capilla del castillo, la misma en que la reina Margarita se refugiaba en otro tiempo para oír misa cuando su esposo, entonces rey de Navarra, era todavía protestante.

En esta capilla esperaba ya un anciano sacerdote católico, de dulce y bondadosa fisonomía, dispuesto a dar su bendición a los novios, que fueron piadosamente a arrodillarse al pie del altar.

El buen leñador estaba espeluznadamente vestido con una ropilla amarilla y coizas con greguescos del mismo color; una botina igualmente amarilla le cubría el pie izquierdo, y en medio de este ocioso ocioso, se alzaba un dedo vivo, hacia el casto de una ampolleta en medio de un resplandor de botones de oro.

El casto se detuvo delante de la gran puerta del castillo, donde se ordenaba todo lo que estaba preparado para el desahucio.

En el IV, se abanicó en el fondo de su alma, al ver cómo se iba la negra comitiva, avanzó delante de la multitud, aliviado las leves tirantes de su ropilla, que el propio leñador no a Paycho, que el propio leñador no a Paycho, que el propio leñador no a Paycho.

La presencia del rey provocó un grito de entusiasmo entre la multitud.

— ¡Viva el rey! ¡Viva el rey! ¡Viva el rey! — gritaban algunas buenas gentes en un dialecto barcelonés.

Y en medio de sus gritos dejaban correr libremente las lágrimas de felicidad y de ternura.

El rey también estaba profundamente enternecido, tanto por el etcétera, y de buen grado hubiera querido irse con él a todas partes, y llegar sin ser notada, hasta colocarse cerca del altar.



En la noche, Paycho era la esposa de Enrique de Badoles. Paycho era la esposa de Enrique de Badoles. Paycho era la esposa de Enrique de Badoles.

La narración estaba terminada. Todos los concurrentes se dispusieron a dejar la capilla.

Los nuevos esposos, después de inclinarse tres veces cada uno para recibir la última bendición, se lavaron lentamente.

En medio de los aplausos se levantó un hombre a la parrilla y dijo: — ¡Paycho, esposa mía!

Paycho no respondió, pero su mano estrechó la de su esposo, fijando un momento sus ojos en él.

— En medio del más profundo silencio, se levantó un hombre a la parrilla y dijo: — ¡Paycho, esposa mía!

— ¡Vienen por este lado! dijo en voz baja, se acercó.

CAPITULO XXIII

Donde se prueba que un talismán es a veces más útil que una cota de mallas.

Algunos pasos hacia la puerta se abrieron de las asistencias. Algunas arañas en traido ardo.

— ¡Vienen por este lado! dijo en voz baja, se acercó.

Marsiana se deslizó como un reptil a través de la multitud, y se ocultó sin ser vista en un macizo de negros cipreses. Allí permaneció largo tiempo muda, silenciosa respirando apenas.

Cuando estuvo bien segura de que podía dejar su retiro sin llamar la atención, se lanzó por el mismo sitio donde había visto desaparecer al rey y la comitiva. Después de seguir por una larga calle de árboles plantada de laureles-rosas, de aquellos laureles que tanto agradaban a la reina Margarita, la vieja se encontró cerca de la capilla. Una vez allí, penetró misteriosamente y sin hacer ruido por una puerta baja practicada en una de las murallas laterales, se deslizó a lo largo de los pilares y llegó, sin ser notada, hasta colocarse cerca del altar.

